

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales



**DIRECTORES DE SOCIEDADES ANÓNIMAS,
DEBERES Y RESPONSABILIDAD CIVIL**



Memoria de Prueba para optar al Grado de
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales.

MARÍA IGNACIA CARDEMIL DINAMARCA

2 0 1 3

INTRODUCCION

La sociedad anónima sin duda es una de las instituciones más fundamentales de la economía nacional. El progreso económico de un país se centra en gran medida en el buen funcionamiento de las empresas que optan por este tipo de organización.

Una sociedad anónima se forma por la unión de una serie de órganos autónomos que en conjunto le dan su fisonomía. De estos órganos, el directorio, órgano administrador, goza de especial relevancia, pues se encarga de la dirección general de la empresa, de manera que el éxito o fracaso comercial de una empresa depende en gran medida de la gestión realizada por este órgano.

Más el órgano como tal no funciona solo, requiere de personas naturales que lo integren. En este punto, la persona del director adquiere una relevancia fundamental, pues serán ellos quienes, a través de las sesiones ordinarias y extraordinarias del directorio, aportando su conocimiento, intuición y astucia definirán el destino de la empresa.

Los directores de las sociedades anónimas se encargan de una labor que en caso alguno resulta sencilla. Es más, la gestión que ellos realizan afecta no sólo a la empresa que dirigen, sino que también, a toda la economía, pues debemos recordar que la sociedad anónima, especialmente la sociedad anónima abierta, ofrece sus acciones en el mercado de valores, de manera que su éxito o fracaso se verá reflejado en el mercado nacional.

Esta investigación se propone estudiar la figura de director de sociedades anónimas, analizando la función que cumplen dentro de la empresa con especial énfasis en los deberes que la ley le impone para el buen ejercicio del cargo y, especialmente, la responsabilidad civil que les surge en caso de infringir los mandatos legales. Estos elementos resultan ser indispensables para la obtención de buenos gobiernos corporativos, de ahí su importancia.

El tema se aborda en cinco capítulos.

El primero de ellos aborda a la institución de la sociedad anónima desde una perspectiva general, para luego explicar la importancia y necesidad de tener buenos gobiernos corporativos que dirijan a las empresas.

El segundo capítulo se centra principalmente en la labor de administrar la sociedad anónima. En este punto, se entra de plano en la figura del director. Se hace hincapié en la diferencia del director como persona natural y el órgano administrador, cuestión que es esencial en tanto se quiera determinar la responsabilidad personal que le cabe a un director. También se explica cómo funciona el directorio y la labor que cumple un director dentro de la empresa.

A continuación la investigación trata el tema de los deberes y obligaciones a que se sujetan los directores de acuerdo a las normas contenidas en la ley de sociedades anónimas. En este punto, los esfuerzos se centran en los deberes de cuidado y diligencia, lealtad e información, pues se considera que estos son los más relevantes al momento de determinar las futuras responsabilidades que le competen a los directores.

Tras analizar los deberes y obligaciones que rigen a los directores de las sociedades anónimas se estudia el régimen de responsabilidad civil según el cual deben responder en caso de inferir daño ya sea a la sociedad, a los accionistas e incluso a terceros ajenos a la empresa que dirigen. En este punto se exponen las causales y supuestos necesarios para que surja la responsabilidad. También se detallan las acciones para hacerla efectiva y los tipos de sanciones que deberán cumplirse como consecuencia de la reparación del daño causado.

Para finalizar, el trabajo culmina con un capítulo dedicado a la figura del director en los tiempos actuales. Aquí se explica cómo los últimos escándalos protagonizados por las empresas del país han influido en el tema de la administración de las sociedades al punto de que la figura del director ha adoptado un nuevo rumbo. Actualmente, el cargo se está ejerciendo con mayor conciencia debido a que quienes lo practican han logrado comprender la verdadera trascendencia e importancia de la labor que se les ha encargado.